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УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики
О награждении государственными наградами

Кабардино-Балкарской Республики

За достигнутые успехи и многолетний добросовестный труд
наградить Почётной грамотой Кабардино-Балкарской Республики

ЗАЛИХАНОВА Каншаубия Хажи-Омаровича – заместителя секретаря Совета по 
экономической и общественной безопасности Кабардино-Балкарской Республики

ШВАЧИЙ Татьяну Юрьевну – ведущего советника Министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Кабардино-Балкарской Республики;

присвоить почётные звания:
«Заслуженный артист Кабардино-Балкарской Республики»

ШАБАТУКОВУ Зауру Натбиевичу – главному концертмейстеру государственного 
казённого учреждения культуры «Государственный музыкальный театр»,

«Заслуженный врач Кабардино-Балкарской Республики»
АБАЗОВОЙ Инне Латифовне – заместителю главного врача  по медицинской 

части государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Городская по-
ликлиника №2» городского округа Нальчик,

«Заслуженный работник образования Кабардино-Балкарской Республики»
КОЧЕСОКОВОЙ Асият Мухамедовне – начальнику муниципального казённого 

учреждения «Управление образования» местной администрации Зольского муни-
ципального района,
«Заслуженный работник сельского хозяйства Кабардино-Балкарской Республики»

КОЛЕСНИКОВУ Юрию Александровичу – генеральному директору общества с 
ограниченной ответственностью «Майское хлебоприёмное предприятие»,

«Заслуженный работник сферы обслуживания населения 
Кабардино-Балкарской Республики»

КАСКУЛОВУ Владимиру Фуадовичу – генеральному директору акционерного 
общества «Водолечебница»,

«Заслуженный учитель Кабардино-Балкарской Республики»
ШАВАЕВОЙ Зайнаф Ахматовне – учителю начальных классов муниципального 

казенного общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа 
№16 им. Фриева Р.М.» городского округа Нальчик. 

Глава 
Кабардино-Балкарской Республики 

К. КОКОВ
город Нальчик
25 августа 2021 года
№96-УГ

 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

За большой вклад в развитие физической культуры  и спорта, высокие спортивные 
достижения наградить  ЛАСИЦКЕНЕ Марию Александровну, заслуженного масте-
ра спорта России, чемпионку XXXII летних Олимпийских игр  2020 года в г. Токио, 
орденом «За заслуги перед Кабардино-Балкарской Республикой».

Глава 
Кабардино-Балкарской Республики 

К. КОКОВ
город Нальчик
26 августа 2021 года
№97-УГ

О награждении орденом «За заслуги перед Кабардино-Балкарской Республикой»
Ласицкене М.А.

Эльбрус очистили от мусора
-

Акция «Чистая гора» проводится уже третий раз. В этом году зарегистрировались 
для участия в ней почти 400 человек. 

– Людей больше, чем в прошлом году, – рассказала одна из организаторов суббот-
ника, сотрудник маркетинга курорта «Северный Кавказ» Дарья Пуденко. – В основном 
собрались жители городов Кавказских Минеральных вод и Кабардино-Балкарии, но 
много гостей из Москвы, Карелии, Санкт-Петербурга. Присоединились и туристы, кото-
рые отдыхают здесь и увидели объявление в соцсетях. 

Дарья считает, что в скоплении мусора участвуют не только туристы. 
– Туристы даже в наименьшей мере, они оставляют мусор мелкий. Много мусора 

от тех, кто работает на горе, тех, кто организует восхождение. Кто-то спускает мусор, 
кто-то оставляет.  К сожалению, за этим нет должного контроля и внимания. Около 
альпинистских приютов остаётся очень много мусора, много его внизу в лесу, но это уже 
территория Национального парка, а не курорта «Северный Кавказ». Но мы вынуждены 
об этом говорить, потому что гости едут «на Эльбрус», а он большой. 

Отдельно Дарья отметила, что субботник проводится с соблюдением всех противо-
эпидемических мер. 

Напомню: в прошлом году курорт работал из-за пандемии до субботника всего пару 
месяцев, но со склонов Эльбруса спустили 50 тонн мусора. В этом году несколько 
меньше, но силами волонтёров без технической поддержки сложно убрать все завалы, 
которые успели там накопиться. 

Фото Ольги Кертиевой.
(Окончание на 4-й с.)

-
-

Новое фруктохранилище компании «Агрохолод»

одновременно выполняют 
и функции распределитель-
но-логистических центров 
для ведения креативного и 
масштабного фруктового 
бизнеса с крупнейшими тор-
говыми сетевыми компания-
ми России от Калининграда 
до Якутии. Наша компания 
намерена продолжить стро-
ительство плодохранилищ 
новых поколений с тем, чтобы 
в ближайшей перспективе 
обеспечить хранение про-
дукции садоводства в полном 
объёме, – прокомментировал 
финансовый директор ком-
пании «Агрохолод» Заурбек 
Ерижоков.

По данным Плодоовощ-

ного союза, в 2020 году в 
Российской Федерации было 
собрано чуть больше милли-
она тонн яблок, из которых 
около 40% (400 тыс. тонн) 
приходится на долю Кабар-
дино-Балкарской Республи-
ки. С вступлением в полное 
товарное плодоношение уже 
заложенных в регионе ин-
новационных садов объ-
ёмы продукции возрастут 
минимум до 800 тысяч тонн. 
Естественно, в КБР сеть 
плодохранилищ должна уве-
личиться на аналогичное 
количество площадей еди-
новременного хранения.  

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

Голосуй за Кабардино-Балкарию!
Яблочный джем, как россыпь турмалинов

-
-

Двухдневный гастрофест успешно прошёл в Нальчике в 
«допандемийные» времена. Этот фестиваль планировался 
ежегодным, но пандемия разрушила такое чудесное начи-
нание. Тем не менее Министерство курортов и туризма КБР 
представило именно этот праздник в качестве традиционного 
на конкурс Russia.nat-geo.ru. 

На площади Абхазии именитые мастера Кабардино-Бал-
карии и гости из других регионов России демонстрировали 
чудеса кулинарного мастерства. Также участников фестиваля 
ждали увлекательные мастер-классы и ярко оформленные 
фотозоны.

Второй день фестиваля под названием «Яблочный джем» 
был посвящён яблокам и блюдам на их основе. Выбор на этот 
фрукт пал не случайно: всё-таки у нас «яблочная республика», 
и гости, приезжающие в Кабардино-Балкарию, первым делом 
удивляются обилию садов на пути из аэропорта к санаториям 
и гостиницам. 

(Окончание на 4-й с.)

Инновационный бизнес-
проект, инвестиционная цена 
которого порядка 614 мил-
лионов рублей, реализовала 
компания «Агрохолод». Она 
специализируется на склади-
ровании, хранении и логисти-
ке садоводческой продукции. 
В качестве финансовых парт-
нёров компании-инвестора 
выступили «Корпорация раз-
вития Кабардино-Балкарской 
Республики», которая вложи-
ла в объект 235 миллионов 
рублей, акционерное обще-

ство «Курорты Северного 
Кавказа» предоставило заём 
в размере 242,5 миллиона 
рублей, остальные средства 
– собственность инвестора.

Как пояснили в ООО «Аг-
рохолод», новое плодохрани-
лище оснащено высокотех-
нологичным оборудованием 
итальянского производства 
со сверхнизким уровнем 
кислорода, позволяющим  
исключить какие-либо хи-
мические консерванты, в 
то же время обеспечивает 

хранение продукции в те-
чение года. Сохраняется не 
только товарный вид, но и 
естественные вкусовые ка-
чества. В структуре объекта 
также предусмотрена сорти-
ровочно-упаковочная линия 
голландского производства 
мощностью 20 тонн в час. 

Инвестпроект будет способ-
ствовать созданию 50 новых 
рабочих мест с достойной 
оплатой труда. 

Как известно, в настоящее 
время Кабардино-Балкарская 
Республика – бесспорный 
лидер в России по закладке 
современных садов интенсив-
ного и суперинтенсивного ти-
пов. По прогнозам республи-
канского Минсельхоза, к концу 
2021 года общая площадь 
многолетних насаждений в 
регионе должна составить до 
25 тыс. гектаров, что является 
вторым показателем в РФ 
после Краснодарского края. 
Ожидаемый объём плодовой 
продукции в текущем сельско-
хозяйственном году в целом 
по КБР – более 450 тысяч тонн.

– С учётом этой позитивной 
тенденции в сфере иннова-
ционного садоводства в рес-
публике мы параллельно на-
ращиваем сеть современных 
фруктохранилищ, которые 

-
-

Важность живого общения

Подобная встреча худож-
ников с общественностью 
республики проходила не-
сколько лет назад, и, по сло-
вам Германа Суфадиновича,  
настало время возобновить 
живое общение, которое 
ничем не заменишь. Оно 
жизненно необходимо для 
каждого из нас. Художники 
погрузились в экскурс по 
состоявшимся за последние 
годы выставкам и изданным 
книгам, иллюстрированным 
их произведениями, а также 
работами учеников Красно-
ярской школы ксилографии, 

основателем которой являет-
ся Герман Паштов. По залу, 
собравшему поклонников 
искусства отца и сына Паш-
товых, пошли красочные 
каталоги, демонстрирующие 
эволюцию искусства худож-
ников и сопровождающие 
эти издания разнообразные 
истории из уст авторов. Гер-
ман Суфадинович отдельно 
остановился на преемствен-
ности творческих поколений 
и взаимосвязях между сту-
дентами творческой мастер-
ской, открытой в институте 
архитектуры, строительства 

и дизайна КБГУ, и отделе-
ний филиала Российской 
академии художеств в Крас-
ноярске. 

Алим Пашт-Хан в свою оче-
редь остановился на истории 
создания своих работ, извест-
ных в Европе и России. Оба 
художника считают важной 
раннюю профессиональную 
специализацию творческих 
детей, поддержку талантли-
вой молодёжи и ценят встре-
чи, подобные состоявшейся 
в музее изобразительных 
искусств. 

Накануне в культурно-

развлекательном центре 
«Акрополь» состоялась пре-
зентация нового альбома 
(факсимильной папки произ-
ведений), в который  вошло 
более трёх тысяч снимков 
работ участников различных 
симпозиумов, являющихся 

членами Российской акаде-
мии художеств,  студентов, 
воспитанников детской худо-
жественной школы в жанрах 
живописи, литографии, кси-
лографии и феррографии. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Ахмата Байсиева 
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Диалог
на равных
с Муратом 
Теуновым

Казбек Коков 
встретился с руководителями 
политических партий
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Диалог на равных с Муратом Теуновым

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

ОФИЦИАЛЬНО

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ВСТРЕТИЛСЯ  
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ

ОБРАЗОВАНИЕ

-
-
-

-

В новом учебном году в Кабардино-Балкарии 
будет более 115 тысяч школьников

«Диалог на равных» – фе-
деральный образовательный 
проект Росмолодёжи, суще-
ствующий с сентября 2017 года. 
В его рамках по всей стране 
студенты встречаются с успеш-
ными представителями самых 
разных сфер жизни. 

Довольно активно проект 
развивается в нашей республи-
ке – каждая новая встреча для 
участников является настоящим 
открытием и дарит массу полез-
ной информации. 

Сельское хозяйство принято 
считать не самой популярной 
темой для молодёжи, но вопро-
сы на гостя сыпались рекой. 
Отвечал он подробно и очень 
увлекательно объяснял тонкости 
работы. Как выяснилось, сель-
ское хозяйство вполне может 
быть интересным и актуальным. 

Мурат Теунов рассказал, 
что работает он с 14 лет, его 
аудитория в социальных сетях 
насчитывает свыше ста ты-
сяч человек. Началось всё с 
реализации средств защиты 
растений и удобрений. Позже 
проснулся интерес и к сельскому 
хозяйству.

– Мы сидели в кругу друзей 
в Кахуне, который, как из-
вестно, называют столицей 
помидоров. Естественно, все 
говорили об этом, и мне стало 
интересно, хотя я ничего в этом 
не понимал. Начал спрашивать 
друзей об особенностях этой 
работы, узнал много нового. 

С докладом о стратеги-
ческих ориентирах системы 
образования республики вы-
ступил министр просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР Анзор Езаов.

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
Одним из факторов разви-

тия и необходимым условием 
повышения качества общего 
образования министр назвал 
совершенствование профес-
сионального мастерства педа-
гогов. Он обратил внимание на 
важность повышения прести-
жа профессии учителя, статуса 
педагогических работников. 
На достижение этих задач 
направлены ежегодные про-
фессиональные конкурсы. На 
всероссийском конкурсе «Учи-
тель года России-2020» специ-
альным призом «Учительской 
газеты» имени Геннадия Се-
лезнёва награждён препода-
ватель  физической культуры 
гимназии №5 г.п. Тырныауз 
Фуад Буранов. Лауреатом тре-
тьей степени заключительного 
этапа всероссийского конкурса 
«Воспитать человека» стала 
педагог дополнительного об-
разования детской академии 
творчества «Солнечный город» 
Марита Жамбекова. На окруж-
ном этапе конкурса «За нрав-
ственный подвиг учителя» по-
бедил проект учителей школы 
№9 ст. Александровской Ольги 
Диденко и Галины Шиляго.

Министр уделил внимание 
вопросам совершенствования 
методической работы и раз-
вития системы повышения 
квалификации, формирова-
ния кадрового резерва руко-
водителей образовательных 
организаций.

ИНФРАСТРУКТУРА
Одним из основных меха-

низмов достижения качества 
образования является созда-
ние современной инфраструк-
туры образования в рамках 
национальных проектов «Об-
разование» и «Демография».

Открываются дополнитель-
ные места для детей в воз-
расте от полутора до трёх 
лет. Только в прошлом году 
создано 1520 мест для де-
тей указанной возрастной 
категории в 22 образователь-
ных организациях. В текущем 
году планируется завершение 
строительства ещё девяти 
объектов общей мощностью 
более 560 мест. С 1 сентября в 
республике будет обеспечена 
стопроцентная доступность 
дошкольного образования для 
детей в возрасте от полутора 
до трёх лет.

В 2021-2022 годах будут 
построены и введены в экс-
плуатацию шесть школ общей 
мощностью 2975 мест. В 2021 
году завершено строитель-
ство школы на 250 мест в  
ст. Солдатской, на 500 мест 
– в г.п. Чегем, здания лицея 
№7 в с.п. Ново-Ивановское 

на 440 мест. С 1 сентября в 
этих учреждениях начнётся 
образовательный процесс. До 
конца 2022 года будут постро-
ены три школы: на 500 мест 
в с.п. Куба, на 785 мест в г.о. 
Прохладный и на 500 мест в 
г.п. Нарткала.

В программу капитального 
ремонта зданий школ, рассчи-
танную до 2025 года, включены 
96 общеобразовательных орга-
низаций. В настоящее время 
ведётся капремонт зданий 
четырёх школ: в сёлах Нижний 
Черек и Пролетарское, школе 
№1 г.п. Залукокоаже и школе 
№2 с.п. Малка. На проведение 
работ в консолидированном 
бюджете КБР на текущий год 
предусмотрено более 117 млн 
рублей. 

По национальному проекту 
«Образование» создано 69 
центров образования «Точка 
роста», в текущем году планиру-
ется открыть ещё 38. Работает 
центр «Доброшкола» в кор-
рекционной школе-интернате 
г.о. Прохладный, в планах – 
открыть ещё два в сентябре в  
ст. Приближной и с.п. Заюково. 
Эффективно функционирует 
первый мобильный технопарк. 
В сентябре запускается первый 
школьный «Кванториум» на 
базе гимназии №4 г.о. Нальчик.

Отремонтированы и пере-
оснащены 137 спортивных за-
лов и девять плоскостных со-
оружений в сельских школах. 
В текущем году отремонтиро-
ваны двадцать спортзалов, 
два плоскостных сооружения, 
создано два спортивных клу-
ба, компьютерным обору-
дованием оснащены 116 об-
разовательных организаций. 
Обновление компьютеров 
запланировано в 54 учреж-
дениях. Создан первый в 
республике центр цифрового 
образования детей «IT-куб».

РОДНЫЕ ЯЗЫКИ
Расширяются меры по со-

хранению и поддержке родных 
языков. В 2020 году проведена 
системная работа по разра-
ботке учебно-методических 
комплектов по родным язы-
кам и литературному чтению 
для 1-4-х классов. Заявка на 
включение разработанных в 
2020 году учебно-методических 
комплектов в федеральный 
перечень учебников направ-
лена в Минпросвещения РФ 
и находится на рассмотрении. 
В стадии завершения – раз-
работка учебно-методических 
комплектов для 5-9-х классов, 
параллельно проводится рабо-
та для 10-11-х классов и учеб-
ным предметам этнокультур-
ной направленности – истории 

КБР, географии КБР и культуре 
народов КБР.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Министр остановился на 
результатах деятельности по 
формированию эффективной 
системы выявления, поддерж-
ки и развития способностей 
и талантов детей. На конец 
учебного года общий охват 
детей допобразованием со-
ставил 61,2%. К концу 2021 
года этот показатель должен 
повыситься до 75%. В 2022 
году планируется создать 720 
новых мест в сфере допобра-
зования.

ОЛИМПИАДНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ

Озвучив итоги всероссий-
ской олимпиады школьников, 
А. Езаов отметил, что по ини-
циативе Главы КБР Казбека 
Кокова в республике учреж-
дена премия победителям и 
призёрам заключительного 
этапа всероссийской олим-
пиады школьников, победи-
телям регионального этапа, 
республиканской олимпиады 
по родным языкам, а также 
педагогам, подготовившим 
победителей и призёров. В 
этом году впервые премию 
получат 48 победителей респу-
бликанского этапа, трое при-
зёров заключительного, семь 
победителей республиканской 
олимпиады по родным язы-
кам, учителя.

ВОСПИТАНИЕ
Определённые результаты 

достигнуты в сфере воспита-
ния. С 1 сентября программа 
воспитания будет внедрена 
во всех детских садах, школах 
и учреждениях среднего про-
фессионального образования.

В текущем году реализация 
нового федерального проекта 
«Патриотическое воспита-
ние граждан РФ» позволила 
увеличить охват детей и мо-
лодёжи в возрасте до 30 лет 
патриотическими проектами 
до 56 тысяч человек. Завер-
шается работа по созданию 
учебно-методического центра 
по военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи «Аван-
гард» на базе кадетской шко-
лы-интерната №3.

Активно развиваются рос-
сийское движение школьников 
и юнармейское движение, 
реализуются мероприятия по 
поддержке волонтёрства.

СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ
Произошли позитивные из-

менения в среднем профес-
сиональном образовании. В 
четырёх колледжах созданы 

24 мастерские с современной 
технической базой. В 2021 году 
создаются ещё восемь мастер-
ских: по четыре в Эльбрусском 
региональном колледже и 
Кабардино-Балкарском агро-
промышленном колледже им. 
Б.Г. Хамдохова. До 2024 года 
планируется создать дополни-
тельно ещё 40 мастерских по 
наиболее востребованным на 
рынке труда специальностям.

Речь также шла о внедре-
нии механизма аттестации в 
форме демонстрационного 
экзамена, итогах V региональ-
ного чемпионата «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills 
Russia) и IV регионального 
чемпионата по профессио-
нальному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья «Абилимпикс».

Вопросы развития профес-
сионального образования в 
республике наряду со мно-
гими другими находятся на 
особом контроле руководства 
республики. Впервые учреж-
дены пять премий Главы КБР 
в размере 100 тысяч рублей 
в области науки и инноваций 
для молодых учёных. Повы-
шен размер стипендий Главы 
республики, в частности, для 
студентов – до пяти тысяч ру-
блей в месяц, для аспирантов 
и адъюнктов – до десяти тысяч 
рублей.

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
Министр доложил, как стро-

ился процесс обучения в усло-
виях ограничительных мер. С 
учётом сложившейся ситуации 
в новом учебном году деятель-
ность образовательных орга-
низаций будет продолжена в 
соответствии с временными 
санитарно-эпидемиологиче-
скими правилами.

Образовательные организа-
ции готовы к работе: 115 тысяч 
школьников, в том числе 12,5 
тысячи первоклассников, нач-
нут учебный год в традицион-
ной очной форме.

Своим видением дальней-
шего развития образования 
в Кабардино-Балкарии поде-
лились руководитель регио- 
нального учебно-методиче-
ского объединения в системе 
общего образования Светлана 
Башиева, заместитель главы 
администрации Чегемского 
района – начальник управ-
ления образования Жанна 
Арипшева, директор лицея 
№7 им. Шуры Козуб с.п. Но-
во-Ивановское Елена Хиврич, 
победитель регионального 
этапа всероссийского конкур-
са «Учитель года России-2021» 
Карина Кушхова.

В завершение форума де-
легаты приняли резолюцию, 
в которой определили при-
оритетные задачи в сфере 
образования на 2021-2022 
учебный год.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Уже тогда, занимаясь удобре-
ниями и средствами защиты 
растений, считал: чтобы по-
нимать клиента, необходимо 
побывать в его шкуре, знать 
процесс изнутри.

Большая часть семьи Мурата 
Теунова посвятила себя меди-
цине, он единственный выбрал 
сельское хозяйство. Его дочери 
вернулись к семейной традиции 
и предпочли медицину. К слову, 
склонна семья Теуновых и к 
творчеству: брат Мурата – из-
вестный исполнитель, солист 
музыкального театра Джамал 
Теунов, который неоднократно 
оказывал ему поддержку как в 
коммерческих мероприятиях, 
так и в различных социальных 
проектах, выезжая, например, 
в дом престарелых.

Рассказывая о блогерской 
деятельности, Мурат отметил, 
что активно начал вести инста-
грам относительно недавно – 
около трёх лет назад. До этого у 
него был профиль в фейсбуке, 
но тогда это скорее была личная 
страница. Ему удалось стать 
одним из первых агроблогеров 
даже не в республике, а в стране 
– раньше эту тему в социальных 
сетях никто не раскрывал так 
подробно и профессионально. 

Работа, связанная с сельским 
хозяйством, учит быть готовым 
к нештатным ситуациям. Как-то 

раз весной разбушевавшаяся 
стихия сорвала все теплицы и 
пошёл снег. Однако Мурат и его 
сотрудники мобилизовались и 
ночью устранили проблему, что-
бы спасти урожай. Самое инте-
ресное, помидоры в итоге были 
вдвое вкуснее, чем обычно. 
Агрономы объясняют это тем, 
что растения так среагировали 
на стрессовую ситуацию. Благо-
даря этому у Мурата появилась 
идея экокультуры выращивания 
овощей в КБР. 

Сейчас его часто приглашают 
на различные мероприятия, свя-
занные с сельским хозяйством, 
в качестве спикера. Мурата 
часто можно увидеть в числе 
участников форумов и тренин-
гов, посвящённых бизнесу и 
сельскому хозяйству. Совме-
щать бизнес, ведение блога и 
поездки на мероприятия не так-
то просто: в разгар сезона на это 
зачастую не остаётся времени. 

– В 2019 году меня пригла-
шали на второй день выставки 
«Про яблоко», там я рассказы-
вал сельхозпроизводителям, 
как вести инстаграм. На самом 
деле такой ликбез очень важен. 
Многие до сих пор не знают, ка-
кие возможности дают соцсети. 

Мурат Теунов считает, что 
очень важно доносить до ши-
рокой аудитории информацию 
об особенностях сельского 

хозяйства и его успехах. На 
встрече он рассказал о том, 
что в Терском районе недавно 
вырастили персик весом в 758 
граммов, а мировой рекорд со-
ставляет 720. Все эти моменты 
необходимо фиксировать. Ра-
ботает этот приём и с сельхоз-
производителями – присутствие 
в социальных сетях делает их 
видимыми, привлекает внима-
ние аудитории.

Коснулся разговор и различ-
ных гастрономических брендов 
Кабардино-Балкарии, возмож-
ностей их развития. 

Планы Мурата внушитель-
ные. Он считает, что очень 
важно сделать упор на произ-
водство экологически чистых 
продуктов с хорошими вкусо-
выми качествами, отвечающих 
всем существующим требова-
ниям. Собирается открыть фер-
мерский магазин, поставщики 
которого будут проходить ще-
петильный отбор и регулярные 
проверки на соответствие.

Обсудили участники встречи 
и сложности, с которыми стал-
кивается современный аграрий. 
Мурат Теунов подробно рас-
сказал о существующих рисках 
и деталях, на которые стоит об-
ращать внимание. Завершилась 
встреча по доброй традиции 
коллективным снимком. 

Оксана СОКОЛОВА

-

-

-
-

-

Во встрече приняли уча-
стие руководитель Админи-
страции Главы КБР Мухамед 
Кодзоков, председатель 
Избирательной комиссии 
республики Вячеслав Гешев, 
председатель исполнитель-
ного комитета Кабардино-
Балкарского регионального 
отделения политической 
партии «Гражданская плат-
форма» Аслан Афаунов, 
руководитель Кабардино-
Балкарского регионального 
отделения Либерально-де-
мократической партии Рос-
сии Владимир Безгодько, 
председатель региональ-
ного отделения Всероссий-
ской политической партии 
«Партия роста» Бетал Ива-
зов, председатель Совета 
регионального отделения 
социалистической полити-
ческой партии «Справедли-
вая Россия – Патриоты – За 
правду» в КБР Владимир 
Кебеков, председатель Ка-
бардино-Балкарского реги-
онального отделения Все-
российской политической 
партии «Российская объ-
единённая демократиче-
ская партия «Яблоко» Хаким 
Кучмезов, первый секретарь 
Кабардино-Балкарского ре-
спубликанского отделения 
политической партии «Ком-
мунистическая партия Рос-
сийской Федерации» Борис 
Паштов, председатель Сове-

та Кабардино-Балкарского 
регионального отделения 
«Российская экологическая 
партия «Зелёные» Сафар-
бий Шхагапсоев. 

На встрече говорили о ра-
боте партий в период подго-
товки к выборам 2021 года. 

Вячеслав Гешев проин-
формировал, что прове-
дение голосования в ре-
гионе будут обеспечивать 
13 территориальных и 355 
участковых избирательных 

комиссий. За ходом голо-
сования будут следить 710 
наблюдателей, подготовлен-
ных Общественной палатой 
КБР. Принимаются меры 
по обеспечению безопас-
ности на избирательных 
участках, в том числе сани-
тарно-эпидемиологического 
характера. 

Партийцы отметили 
важность предвыборной 
встречи с руководителем 
республики, эффективное 

и открытое взаимодействие 
с Избирательной комиссией 
КБР и Администрацией Гла-
вы республики, рассказали 
о приоритетных направле-
ниях работы и планах на 
будущее. Казбек Коков в 
завершение беседы под-
черкнул, что главная цель 
деятельности всех полити-
ческих сил, представленных 
на территории республики, 
– улучшение благосостояния 
граждан. 

-

ОПЕРАТИВНОЕ СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ ДОРОЖНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА И СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ

В нём приняли участие 
Председатель Правитель-
ства КБР Алий Мусуков, 
министр труда и социаль-
ной защиты Алим Асанов, 
министр транспорта и до-
рожного хозяйства Аслан 
Дышеков, глава местной 
администрации г.о. Нальчик 
Таймураз Ахохов. 

Алий Мусуков проинфор-
мировал, что в Кабардино-
Балкарии единовременную 
денежную выплату в раз-
мере 10 000 рублей получат 
около 195 тысяч пенсионе-
ров. Выплаты начнутся со 
второго сентября. Едино- 
временные выплаты по  
10 000 рублей выплачены на  
135 338 школьников на об-
щую сумму более 1,3 мил-
лиарда рублей. «Заявки 
ещё поступают, выплаты 

будут производиться до  
1 ноября», – уточнил пре-
мьер-министр. Алим Асанов 
рассказал о других видах 
социальных выплат и орга-
низации работы учрежде-
ний социальной сферы.   

Глава республики по-
ручил держать этот вопрос 
на контроле: все выплаты 
должны быть произведены 
в срок и в полном объёме. 

На совещании отмечено, 
что выделенные республике 
дополнительные средства 
на дорожное строительство 
в размере свыше 709 мил-
лионов рублей пойдут на 
приведение в нормативное 
состояние автомобильной 
дороги Прохладный – Эль-
хотово протяжённостью 9,5 
километра. 

По информации Тайму-

раза Ахохова, будут при-
ведены в порядок дорож-
ные участки в нальчикской 
агломерации по улицам 
Неделина, Батраз, Ашамаз, 
Тебердинской, Керамиче-
ской, Дзержинского, Клары 
Цеткин, Ахметова. Всего в 
этом году в Нальчике будет 
приведено в нормативное 
состояние с укладкой но-
вого асфальтобетонного 
покрытия 29 дорожных 
объектов. Работы идут в 
комплексе с обеспечением 
освещения и требований 
безопасности и будут за-
вершены до конца года. 
Также в текущем году нач-
нутся дорожные работы на 
проспектах Ленина, Кулие-
ва и Шогенцукова, Кроме 
того, будет отремонтирова-
на улица Кабардинская на 

отрезке от улицы Идарова 
до выезда из Нальчика про-
тяжённостью 4,6 киломе-
тра. Ввод в эксплуатацию 
этих объектов планируется 
в августе 2022 года. Ра-
боты включают обновле-
ние дорожного покрытия, 
устройство разделительных 
полос, транспортных раз-
вязок, тротуаров, остановки 
общественного транспорта, 
светофорных объектов, до-
ждевых стоков и уличного 
освещения.

Аслан Дышеков отметил, 
что в целом по республике в 
этом году будут приведены 
в порядок 160 километров 
дорог. Кабардино-Балкария 
с начала года получила на 
дорожное строительство 
дополнительные средства 
в размере более полутора 
миллиардов рублей. 

Глава КБР отметил, что 
при определении объектов 
дорожного строительства 
важно учитывать обраще-
ния граждан. «Мы понима-
ем, что такое количество 
дорожных работ неизбежно 
вносит в жизнь горожан и 
гостей определённые неу-
добства, но очень надеемся 
на терпение и понимание. 
Столица Кабардино-Бал-
карии будет комфортной 
для передвижения и пеше-
ходов, и автомобилистов», 
– подчеркнул он. Глава по-
ручил постоянно контроли-
ровать сроки выполнения и 
качество дорожного строи-
тельства. 

В завершение Казбек Ко-
ков сообщил, что получено 
подтверждение от Управле-
ния федеральных дорог о 
возобновлении дорожного 
строительства на участках 
трассы «Кавказ» Аргудан 
– граница Республики Се-
верная Осетия-Алания и 
Залукокоаже – Куба-Таба. 
Работы начнутся в ближай-
шее время. 

Если купленный автомо-
биль оказался в залоге.

Юрисконсульт Андрей 
Скопинцев заметил, что 
очень часто человек, беря 
большой кредит в банке, 
оставляет в качестве га-
рантии своё имущество – 
автомобиль либо квартиру. 
Если заёмщик уклоняется 
от выплат долга, банк впра-
ве забрать заложенное иму-
щество. Закон Российской 
Федерации запрещает про-
давать автомобиль, который 
находится в залоге у банка. 
Но практика показывает, 
что подобных случаев – 
огромное количество. Пре-
жде чем купить машину, 
говорит юрисконсульт, необ-
ходимо проверить всю ин-
формацию о ней, в первую 
очередь является ли она за-
логовой. Правда, узнать это 
со стопроцентным резуль-

татом нельзя, тем не менее 
следует заглянуть в Единый 
реестр федеральной нота-
риальной палаты, где долж-
на быть эта информация. 
Нужно пробить владельца 
транспортного средства, 
посмотреть, имеются ли за 
ним какие-либо правонару-
шения. Если его фамилия 
где-то фигурирует, лучше 
отказаться от покупки. 

Если вам предлагают 
дубликат паспортного сред-
ства, этот факт должен на-
сторожить, даже если вла-
делец будет клясться, что 
оригинал он просто потерял. 
Если транспорт находится в 
залоге у банка, то и оригинал 
ПТС будет храниться там же 
до окончания выплаты кре-
дита. Низкая стоимость – это 
неспроста, возможно, это 
косвенное доказательство 
залогового обременения. В 
конечном итоге вы рискуете 

остаться ни с чем, получив 
сообщение, что купленный   
автомобиль находится в 
залоге и его нужно вернуть 
банку для погашения дол-
га предыдущего хозяина. 
Кредитора детали интере-
совать не будут.  Андрей 
Скопинцев считает, что вы-
ход только один – идти в 
суд и доказывать, что вы 
являетесь добросовестным 
покупателем, который не 
знал о том, что машина на-
ходится в залоге.  По ст. 352 
Гражданского кодекса РФ 
залог может прекратиться, 
если заложенное имущество 
было приобретено лицом, 
которое не знало о нём. Но 
придётся доказывать, что 
покупатель действительно 
ничего не знал о залоге. 
Суд обязательно заглянет 
в Реестр уведомлений о 
залоге имущества, чтобы 
проверить, когда данные о 

залоге машины были туда 
занесены и было ли это 
сделано вообще. Если реги-
страция состоялась раньше 
покупки, автомобиль за-
берут, если позже, можно 
выиграть дело.

По словам юрисконсуль-
та, в судебном процессе 
будут выяснять такие во-
просы, как «вручался ли 
покупателю оригинал ПТС», 
«есть ли в договоре купли-
продажи отметки о залоге», 
«имеются ли признаки зани-
жения стоимости автомоби-
ля». Юридически значимой 
является и информация 
о сроке, когда состоялась 
сделка. Если суд признает 
покупателя добросовест-
ным, действие залога пре-
кратится, машина останется 
у нового владельца, а про-
игравшей стороной будет 
банк.

Ляна КЕШ

Рискованная покупка

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Артура Елканова 
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ЕЛЕЕВ Анзор Леонидович

17 июля 2021 года безвре-
менно ушёл из жизни Анзор 
Леонидович Елеев – талантли-
вый архитектор, замечательный 
педагог.

В 1996 г. Анзор закончил Ро-
стовский государственный архи-
тектурный институт и был принят 
архитектором в хозрасчётную 
архитектурно-строительную бри-
гаду проектного института «Каб-
балкгражданпроект»,  в творче-
скую мастерскую архитектора  
В. Макарова.

С 12.02.1997 г. переведён 
на должность архитектора в 
архитектурно-планировочную 
мастерскую Управления архи-
тектуры и градостроительства 
г. Нальчика, где проработал 
долгое время. 

С 2017 по 2021 г. преподавал 
дисциплины «Композиционное 
моделирование» и «Архитектур-
ное проектирование» студентам, 
обучающимся по направлению 
07.03.01 «Архитектура» в Ин-
ституте архитектуры, дизайна 
и декоративно-прикладного ис-
кусства Кабардино-Балкарского 
государственного университета. 

За время трудовой деятель-

ности выполнил значительное 
количество архитектурных про-
ектов зданий жилого и обще-
ственного назначения. Из них 
наиболее значимыми реализо-
ванными проектами в Нальчике 
являются: 

– компьютерный салон по ул. 
Ватутина;

– интернет-кафе «Озон» по 
ул. Толстого;

– конюшня в виде подковы на 
ипподроме;

– оздоровительно-развлека-
тельный центр по ул. Калюж-
ного;

 – пристройка административ-
но-сервисного блока к встроен-
но-пристроенным помещениям 
кафе по ул. Тарчокова;

– Дом моды Мадины Саральп 
(в соавторстве).

Анзор  Елеев является призё-
ром республиканских конкурсов:

– «Мостовой переход через 
реку Чегем в районе Чегемских 
водопадов» (2-е место, в соав-
торстве);

– «Монумент выходцам из 
Кабардино-Балкарии – ликвида-
торам крупнейшей  техногенной 
катастрофы  на Чернобыльской 
АЭС  на ул. Кабардинской в г. 
Нальчике» (3-е место, в соав-
торстве).

В 2008 г. поощрён Грамотой 
администрации г. Нальчика 
за вклад в развитие городской 
среды.

Анзор Леонидович  был интел-
лигентным, скромным и воспи-
танным человеком, настоящим 
профессионалом в области  
архитектурного проектирования, 
он всегда поддерживал друзей 
и коллег, когда у них возникали 
жизненные проблемы.

Анзор прожил короткую 
жизнь, но оставил яркий след в 
ней. Светлую память о нём мы 
сохраним навсегда.

Сотрудники кафедры «Архитектурное  проектирование, 
дизайн и декоративно-прикладное искусство» ИАСиД КБГУ

О внесении изменения в постановление Избирательной 
комиссии Кабардино-Балкарской Республики

 от 23 июля 2021 года №150/3-6 
«О графике работы пунктов приёма заявлений о включении 
избирателя в список избирателей по месту нахождения 

в территориальных и участковых избирательных комиссиях 
на выборах депутатов Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва»

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской Республики  
постановляет:

1. Внести в постановление Избирательной комиссии Кабардино-
Балкарской Республики от 23 июля 2021 года №150/3-6 «О графике 
работы пунктов приёма заявлений о включении избирателя в список 
избирателей по месту нахождения в территориальных и участковых из-
бирательных комиссиях на выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва» 
следующее изменение:

1) абзац второй пункта 1 изложить  в следующей редакции:
«в участковых избирательных комиссиях Кабардино-Балкарской 

Республики с 8 сентября по 13 сентября 2021 года включительно с 
16.00 часов до 20.00 часов (ежедневно)».

2. Территориальным и участковым избирательным комиссиям 
Кабардино-Балкарской Республики обеспечить информирование и 
приём от избирателей соответствующих заявлений.

3. Территориальным избирательным комиссиям довести настоящее 
постановление до сведения участковых избирательных комиссий.

4. Настоящее постановление направить в территориальные избира-
тельные комиссии Кабардино-Балкарской Республики, опубликовать 
в средствах массовой информации и разместить в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет на сайте Избирательной 
комиссии Кабардино-Балкарской Республики.

5. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на заместителя председателя Избирательной комиссии Кабардино-
Балкарской Республики М.Х. Джаппуева.

Председатель  В.М. Гешев   
Секретарь   Н.О. Беспалова

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Избирательной комиссии Кабардино-Балкарской Республики

27 августа 2021 г.                                                         №159/4-6
г. Нальчик

Мои детские и школьные годы 
прошли в Нальчике, в нижней 
части проспекта Ленина в районе 
двух вокзалов. Учился я в четвер-
той школе, где директором был 
осетин-дигорец, фронтовик Джа-
браил Тазретович Макоев – Джага. 
Ранее он работал директором 
2-й школы г. Нальчика. Кличку  
Джага он  получил ещё в прежней 
школе после выхода знаменитого 
индийского фильма «Бродяга». 
Джагу боялись и уважали и учи-
теля, и школьники. Сотни нальчан 
помнят могучий осетинский под-
затыльник. Сегодня я понимаю, 
что директор был значительной 
фигурой  в городской системе об-
разования. Педагоги школы были 
ему под стать. 

В их числе замечательный учи-
тель биологии и прекрасный чело-
век Людмила Даниловна Гугова. 
В минувшем году она отметила 
90-летие. Её  супруг Рашад Хусей-
нович в сложное  перестроечное  
время десять лет успешно возглав-
лял  Кабардино-Балкарский инсти-
тут гуманитарных исследований 

Профессионалы
и истинные патриоты

при Правительстве республики. 
Сын Володя – депутат Парламента 
КБР трёх созывов, большой патри-
от города Нальчика. 

Неизменным уважением поль-
зовалась учитель английского 
языка Лариса Владимировна 
Никифорова (Шугалей). Она тоже 

была депутатом Парламента рес-
публики.  На заслуженный отдых 
ушла с должности завуча школы. 
Её  отца в своё  время направили 
в нашу республику на должность 
заместителя министра внутрен-
них дел. Так Лариса Владимиров-
на оказалась в Нальчике, окончи-
ла факультет романо-германской 
филологии КБГУ и стала успешно 
учительствовать в нашей школе. 
Ей удалось адаптироваться к 
кавказской жизни лучше многих 
коренных жителей  Нальчика.

Сегодня, в канун Дня знаний 
и  Дня государственности Кабар-
дино-Балкарской Республики, я 
с огромным уважением и вос-
хищением вспоминаю этих до-
стойнейших людей, внёсших зна-
чительный вклад в образование 
и воспитание многих поколений 
нальчан. Это были настоящие про-
фессионалы, учителя с большой 
буквы, истинные патриоты Кабар-
дино-Балкарской Республики.  

Асланбек БЕКУЛОВ, 
выпускник  1975 года 
СШ №4  г. Нальчика

-

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 697 430 
исследований путём тестирования. Выздоровели 27 641 че-
ловек, в том числе 86 – за последние сутки. Число умерших 
за сутки увеличилось на 4 и составляет 711. В госпиталях 
получают медицинскую помощь 619 пациентов,  из них 81 
человек – в реанимациях. Всего в четырёх госпиталях раз-
вёрнуто 745 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей старше 65 
лет, а также страдающих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маски в людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, избегать рукопожатий и объятий 
при приветствии. При повышении температуры – вызвать 
врача на дом. 

Прививку от новой коронавирусной инфекции получили 
159 227 жителей республики. Из них 122 890 человек прошли 
полный цикл вакцинации, в том числе ревакцинацию. 

Неделю назад это количество составляло 154 973 человека. 
В КБР функционируют 82 пункта проведения иммунизации. 

Они есть во всех муниципальных районах.
Напоминаем телефон «горячей линии» Минздрава КБР: 

40-15-65.
Асхат МЕЧИЕВ

Почти 160 тысяч
жителей КБР привились

СОЦИУМ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

1 сентября 2021 г. на осно-
вании Указа Главы Кабардино-
Балкарии объявлено выходным 
днём в связи с празднованием 
Дня государственности Кабар-
дино-Балкарии. Все почтовые 
отделения по республике в этот 
день не работают.

31 августа отделения закро-
ются на один час раньше.

Ольга ПЕТРОВСКАЯ

Отделения Почты России в 
КБР 1 сентября не работают

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Меня зовут Кузьминов Олег Вла-
димирович. С 2017 года являюсь пре-
зидентом благотворительного фонда 
помощи тяжелобольным и инвалидам 
«Милосердие 07» и не понаслышке 
знаю обо всех проблемах народа, 
малого бизнеса и производства, 
проблемах бедности и социальной 
защиты населения.

Большинство проблем, с которыми 
я сталкивался, можно решить, только 
закрепив новые законы на федераль-
ном уровне. Поэтому в этом году я 
принял решение баллотироваться в 
депутаты и воплотить свои программы 
для улучшения жизни граждан в на-
шем государстве.

Я буду добиваться: развития без 
потрясений; созидания без рево-
люций; общества без неравенства; 
патриотизма без фальши.

Мои убеждения: власть обязана 
максимально слышать людей; пенсии 
должны быть достаточными для ком-
фортного проживания; стабильность 
и развитие – вот основа успеха нашей 
Родины!

Моя цель как депутата – защита 
традиционных ценностей нашего 

народа, реализация доктрины спра-
ведливого регионального развития, 
достойная жизнь россиян в каждом 
субъекте Российской Федерации, 
социальное благополучие всех рос-
сийских регионов!

СИЛЬНЫЕ РЕГИОНЫ – 
СИЛЬНАЯ РОССИЯ!

Я буду защищать регионы от не-
равномерного распределения бюд-
жетных ресурсов.

России необходимо справедливое 
распределение доходов бюджета по 
всем регионам.

Я, кандидат в депутаты Кузьминов 
Олег Владимирович, при избрании 
меня народом в Государственную 
Думу буду продвигать нужные народу 
законы на федеральном уровне, что-
бы медицинское обслуживание было 
одинаково доступно любому граж-
данину России на всей территории. 
Необходим жёсткий государственный 
контроль. Я против различных сборов 
средств для лечения больных, это не-
достойно для такого богатого государ-
ства, как Россия. Деньги на эти нужды 
должны выделяться государством.

Я за социальную справедливость. 

Каждый гражданин Российской 
Федерации должен иметь равные 
права и обязанности на всей тер-
ритории страны. Я буду добиваться 
принятия закона о выплатах каждому 
гражданину, родившемуся в России, 
ежегодной доли от продажи наших 
общих природных ресурсов.

У НАС ОДНА СТРАНА, ОДНА
 РОДИНА ДЛЯ ВСЕХ РОССИЯН!

Я, кандидат в депутаты Кузьминов 
Олег Владимирович, беспартийный, 
выдвинутый Всероссийской политиче-
ской партией «РОДИНА». При избра-
нии меня народом в Государственную 
Думу буду инициировать законы на 
федеральном уровне, чтобы народ 
в нашей стране жил лучше. Никаких 
«сборов», поборов и пожертвований 
в школах, детских садах и институ-
тах – они недопустимы. Все расходы 
обязано брать на себя государство.

Во всех школах России должны 
быть одинаковые учебники, единая 
образовательная программа. Учеб-
ные материалы должны развивать 
патриотизм у нашей молодёжи! У каж-
дого студента должна быть стипендия 
не менее прожиточного минимума. 
Я буду инициировать закон о бес-
платном питании не только в школах, 
но и во всех учебных заведениях для 
учащихся.

Буду инициировать принятие 
нормативных актов с целью на фе-
деральном уровне установить пре-
дельную стоимость на газ, бензин, 
воду и хлеб. Ведь от этого зависит 
стоимость всего остального в нашем 
государстве:

–  транспортных перевозок;
–  продуктов питания;
–  промышленных товаров.
Без установления предельных цен 

на газ, воду и топливо бизнесмены 
просто не смогут удерживать цены, 
так как себестоимость продукции 
всегда будет расти, если не устано-
вить эти предельные цены.

Я буду бороться за установление 
разумного пенсионного возраста.

Справедливость должна быть 
реальной. В любом регионе пенсии 
не должны быть ниже, чем в Москве!

О СМЕРТНОЙ КАЗНИ
Я считаю, что высшая мера – вы-

нужденный, крайний, но необходи-
мый инструмент защиты жителей и 
государства от тех, кто потерял право 
называться человеком. Убийцы, педо-
филы, террористы не имеют права 
жить. Содержать их десятилетиями 
в тюрьмах за счёт народа нечестно 
и несправедливо по отношению к их 
жертвам.

К власти должны прийти те, кто 
защищает национальные интересы 
России и её жителей!

Буду бороться за: процветание 
регионов и каждого города, деревни, 
посёлка; справедливость, свободу и 
законность для каждого гражданина; 
мощное и эффективное государство 
не может состоять из обессиленных, 
безжизненных территорий.

РОССИЯ НЕ ДЛЯ ЭЛИТ, 
А РОДИНА ДЛЯ ВСЕХ РОССИЯН!

Никакие санкции и враждебные 
действия Запада не смогли разру-
шить нашу страну. Мы смогли устоять! 
Пора подумать о будущем! Защитим 
национальные интересы страны и 
наших сограждан!

ДЛЯ МЕНЯ СЕМЬЯ – ВЫСШЕЕ 
ДУХОВНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Сегодня вместо учителей за вос-
питание наших детей взялись бло-
геры и псевдоучёные из интернета 
и с экранов телевидения. Это надо 
остановить любой ценой. Без семьи 
не будет государства, страны.

Власть должна быть для народа, 
а не народ для власти. Власть не 
должна забывать, что она существует 
за счёт налогов народа. Поэтому она 
должна делать так, чтобы народ был 
богатым. Тогда и государство будет 
богатым и сильным. 

Атаманова Ирина Гри-
горьевна, 1966 г.р. Окон-
чила среднюю школу №4 
г.Нальчика с золотой меда-
лью, в 1991 г. – медицинский 
факультет КБГУ, с 1991 по 
2007 г. работала в РКБ, с 
2007 г. по 2018 г. в ГКБ №1, 
с 14.06.2018 по 23.12.2019 
– и.о. главного врача ГБУЗ 
ЦРБ ММР. В 2013 г. окончи-
ла СПбГУ по специальности 
«Менеджмент в здравоох-
ранении». В настоящее вре-
мя работает заведующей 

Кандидат в депутаты от Российской 
объединённой политической партии «Яблоко». 

Программа «Свобода и закон. Надежда на будущее»
кабинетом гипербарической 
оксигенации в ГБУЗ РДКБ 
Минздрава КБР.

В это непростое время 
глобальных изменений в по-
литике мира я разделяю цен-
ности свободы и социальной 
справедливости.

Как человек, живущий в 
республике, я знаю её про-
блемы не понаслышке. Ре-
спублика достойна лучшей 
участи. Уничтожение заво-
дов, оптимизация медицины, 
низкая заработная плата и 
мизерные стипендии, неспра-
ведливость в распределении 
бюджетных средств, неэф-
фективность социальной по-
литики и социальной защиты, 
непрерывная деградация 
общества – это унижает чело-
веческое достоинство.

Я за сильное государство, 
в котором политики несут 
ответственность за будущее, 
где человека уважают и соз-
дают возможности для разви-
тия науки, доступного образо-

вания и медицины. За увели-
чение их финансирования, за 
введение единой тарифной 
сетки оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы. За 
возвращение полномочий и 
бюджетной обеспеченности 
местного самоуправления.

За законы, которые не 
ломают волю людей, за чи-
новников и служителей си-
ловых структур, которые не 
разрушают веру и доверие 
к власти.

За мирные политические 
и экономические реформы 
в интересах большинства, 
конкуренцию в политике и 
экономике, отделение бизне-
са от власти.

Против милитаризма и на-
ционализма, дискриминации 
людей по любому признаку. 
Партия отстаивает ценно-
сти свободы, демократии, 
равенства возможностей и 
уважения к человеку.

Необходимо действовать 
для защиты человеческой 

жизни, полной достоинства 
и гордости за страну. Партия 
«Яблоко» меняется и пред-
лагает такие пути развития, 
когда во главу угла ставятся 
права человека. Люди устали 
бояться. Нужны перемены, 
чтобы свободно выражать 
свои взгляды, чтобы у людей 
была вера, что есть настоя-
щая альтернатива за правду, 
мир и движение в противо-
вес лжи, застою, круговой 
поруке и клановости. Стране 
необходим уход от системной 
коррупции. Чтобы люди могли 
жить и работать в республи-
ке, а не уезжать в поисках 
большей зарплаты и лучшей 
жизни.

За вас решают, кого допу-
скать на выборы, кому отдать 
победу.

Для нас всех очень важно 
получить как можно боль-
ше честных и независимых 
депутатов. За возможность 
альтернативного развития!

Как голосуем, так и живём.

Л. Гугова Л. Никифорова
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Возвращение Хачирова 
и упущенная победа

ЭКОЛОГИЯ

Нальчикская городская общественная организация 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов с глубоким прискорбием 
извещает о смерти ветерана Великой Отечественной  
войны ШОГЕНОВА Гисы Мусабовича и выражает ис-
креннее соболезнование родным и близким покойного. 

-
-

Встреча организаторов и 
участников проекта началась 
с поздравления министра 
курортов и туризма Мурата 
Шогенцукова с успешным 
завершением школы. Новые 
возможности школьников, об-
ретённые благодаря проекту 
и озвученные министром, 
побудили ощутить гордость 
за старания и искреннюю 
благодарность организаторам 
за уникальные возможности 
развития. 

Образовательная програм-
ма проекта включала обуче-
ние основам безопасности 
жизнедеятельности, работе со 
снаряжением и, конечно, боль-
шую краеведческую состав-
ляющую, благодаря которой 
ребята лучше узнали историю 
и культуру родного края. 

Мероприятия проходили 
с 6 июня по 15 августа, для 
чего на старте был создан 
молодёжный отряд из числа 
школьников, студентов и во-
лонтёров, принятых в моло-
дёжный клуб РГО «Альтаир». 
Часть программы включала 
курс занятий по обучению 
основам альпинизма, ска-
лолазания, оказанию первой 
доврачебной помощи, работе 
со спецснаряжением, про-
живанию в автономных ус-
ловиях, поведению в чрезвы-
чайных ситуациях и, помимо 
специально организованных 
занятий, была отработана в 
однодневных походах выход-
ного дня. Занятия проводили 
спасатель международного 
класса Эльбрусского ВПСО 
МЧС России Азнаур Аккаев 

и спасатель первого класса 
Мазан Киштыков. Первая 
часть школы завершилась 
сдачей зачётных нормативов 
по оказанию первой помощи 
и работе со снаряжением. 
Во второй части обучения 
состоялась серия краеведче-
ских выездов в высокогорные 
районы. Кульминационной 
во всех смыслах, а отсюда и 
самой сложной частью стал 
заключительный этап, вклю-
чивший многодневные вы-
езды в высокогорные районы 
КБР. В Чегемском ущелье, в 
районе парадрома «Чегем», 
был разбит палаточный ла-
герь, в окрестностях которого 
активно проходили занятия 
по скалолазанию на есте-
ственном рельефе. Обучение 
завершилось посещением 

высокогорного заповедника, у 
истока реки Чегем – ледника 
Шаурту. Высокогорный этап 
проекта был завершён вос-
хождением на высшую точку 
скалистого хребта  Кочхар-
Таш – гору Лха. 

 «Школа безопасности– 
2021» имеет межрегиональ-
ный статус. Этот этап про-
екта включал многодневные 
выезды с проживанием в 
альплагере «Шхельда», где 
для участников из восьми 
регионов России провели 
школу начальной альпинист-
ской подготовки. Программа 
была завершена категорий-
ным восхождением на пере-
вал ВЦСПС и вершину горы 
Курмытау на высоту 4050 
метров. Его участники вы-
полнили норматив по про-
грамме подготовки на значок 
«Альпинист России». 

Подведение итогов про-
екта по традиции сопрово-
ждалось просмотром филь-
ма, запечатлевшего все его 
этапы. Наиболее активные 
участники школы отмечены 
сертификатами от регио-
нального отделения Россий-
ского союза спасателей, гра-
мотами и благодарностями 
от Министерства курортов и 
туризма КБР. Награды участ-
никам вручили министр ку-
рортов и туризма КБР Мурат 
Шогенцуков, заслуженный 
спасатель КБР Мухаммат 
Гулиев и исполняющий обя-
занности руководителя ре-
гионального отделения РГО 
Мухамед Кожоков. Ребята 
услышали поздравления и 
добрые пожелания в свой 
адрес, где одним из главных 
прозвучало пожелание мира, 
сохранения дружбы, запала 
для дальнейшего обучения 
и разностороннего познания  
жизни. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото Артура Елканова 

Коллектив ГБПОУ «Кабардино-Балкарский агропро-
мышленный колледж им. Б.Г. Хамдохова» с глубоким 
прискорбием извещает о кончине заслуженного работ-
ника образования КБР, ветерана педагогического труда, 
старшего воспитателя колледжа ХАПОВА Ахмедхана 
Шагировича.

Выражаем искреннее соболезнование родным и 
близким А.Ш. Хапова и скорбим вместе с ними.

Профсоюзный комитет Государственной инспекции 
труда в Кабардино-Балкарской Республике выража-
ет искреннее соболезнование ЖАРАШУЕВУ Юсупу  
Османовичу в связи со смертью супруги и ЖАРАШУЕВОЙ 
Мадине Юсуповне в связи со смертью матери.

Коллектив Государственной инспекции труда в Ка-
бардино-Балкарской Республике выражает искреннее 
соболезнование ЖАРАШУЕВУ Юсупу Османовичу в 
связи со смертью супруги и ЖАРАШУЕВОЙ Мадине 
Юсуповне в связи со смертью матери.

 ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1  

«О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности 

судьи Прохладненского районного суда КБР.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О 

статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, в 
пятницу с 10 час. до 16 час. 45 мин. по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино– 
Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 30 сентября 2021 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно. 

Справки по тел. 8 (8662) 42-56-87. 

На 64-м году 
ушёл из жизни за-
мечательный че-
ловек, специалист 
высокой квалифи-
кации, начальник 
общего отдела Тор-
гово-промышлен-
ной палаты КБР 
Джамалудинов Гу-
сен Магомедович. 
Уроженец Дагеста-
на, он всю сознательную 
жизнь посвятил Кабардино-
Балкарии. Начав трудовую 
деятельность на Нальчик-
ском заводе полупроводни-
ковых приборов, где отрабо-
тал 10 лет, был переведён 
на Нальчикскую обувную 
фабрику начальником отде-
ла кадров, в последующем 
был назначен заместите-

лем генерального 
директора. Гусен 
Магомедович сто-
ял у истоков соз-
дания крупнейше-
го на Юге России 
фармацевтиче-
ского предпри-
ятия ООО «Эль-
фарми». Много 
з н а н и й  и  с и л 
вложил в подго-

товку кадров для нового в 
республике производства.
Неоднократно поощрялся 
грамотами и благодарно-
стями по месту работы и 
профсоюзной организацией 
Кабардино-Балкарии.

Скорбим, помним. Вы-
ражаем соболезнование 
семье и близким Г.М. Джа-
малудинова.

Коллектив ТПП КБР

ДЖАМАЛУДИНОВ Гусен Магомедович

-
-

-

-

-

Трижды побеждали махач-
калинцы, восемь раз коман-
ды играли вничью. Самый 
популярный счёт в противо-
стоянии – 0:0, который был 
зафиксирован пять раз. Нули 
горели на табло, и по итогам 
кубкового поединка, сыгран-
ного в конце июля в Махачка-
ле, «Легионеры» были точнее 
в серии пенальти и прошли 
дальше. И вот теперь в клас-
сическом противостоянии 
«гладиаторы» – «легионеры» 
у первых был шанс покви-
таться за вылет из кубка. 

Перед игрой из стана крас-
но-белых пришло несколько 
кадровых новостей. К трав-
мированным (по-прежнему 
не играют Хутов и Тлупов) 
добавился Дато Черткоев. 
Новобранец Данила Бене-
дык потерял отца и уехал на 
похороны. Пропускал игру 
из-за дисквалификации За-
лим Макоев.  Зато в команду 
вернулся из краткосрочной 
командировки в ростовский 
«СКА» любимец публики 
Алан Хачиров. Атакующие 
действия призван усилить 
воспитанник нарткалинской 
школы футбола Мурат Бек-
боев, один из лучших бом-
бардиров профессиональной 
футбольной лиги Иордании, 
защищавший цвета команд 
«Аль-Ахли» и «Аль-Акаба». 

Возращение Хачирова по-
лучилось ярким. Уже на пятой 
минуте креативный хавбек 
нальчан оказался в нужный 
момент в нужном месте, 
замкнув передачу с фланга. 
Сундуков ввёл мяч из аута 
на Ашуева, тот отпасовал в 
центр штрафной площади, и 
набежавший Хачиров не про-
махнулся – 1:0. Что касается 
Бекбоева, то он появился на 
поле на 62-й минуте и за три 
минуты – с 66-й по 69-ю мог 
отличиться дважды. Сначала 

ему с фланга ассистировал 
Хачиров, но Мурат в падении 
пробил прямо во вратаря. А 
затем Магомедов при вводе 
мяча ошибся, фактически 
подарив кожаный снаряд 
нашему форварду. Жаль, но 
Мурат вновь не смог пере-
играть стража ворот, послав 
мяч в него. Не забиваешь 
ты – забивают тебе, гласит 
старая футбольная истина. 
Гости понеслись вперёд, и 
на 70-й минуте другой Ма-
гомедов – капитан замкнул 
передачу с фланга, послав 
мяч в падении головой в 
сетку, – 1:1. 

Всё оставшееся время хо-
зяева поля пытались вырвать 
победу, создали несколько 
хороших моментов. Как, на-
пример, на 80-й минуте, 
когда Бажев профессорским 
пасом на Кадыкоева отрезал 
всю линию защиты гостей, и 
тот отпасовал мяч в район 
11-метровой. Увы, удар у Бак-
санокова получился несиль-
ным и точно в руки голкиперу.

Обидная ничья перед тя-
жёлым выездным матчем  
4 сентября в Пятигорске. 
Местный «Машук КМВ», про-
ведя на 80 процентов обнов-
ление состава, в нынешнем 
сезоне не потерпел ни одного 
поражения.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

«Спартак-Нальчик»: Ан-
типов (к), Сундуков, И. Шума-
хов, Ольмезов, З. Шумахов 
(Дохов, 75), Кадыкоев, Бога-
тырёв (Бекбоев, 62), Торосян 

И В Н П М О

1. «Чайка» 6 4 1 1 16-4 13

2. «СКА Ростов-на-
Дону»

6 4 1 1 12-3 13

3. «Форте» 5 4 1 0 9-1 13

4. «Анжи» 5 4 0 1 7-3 12

5. «Динамо» 5 3 2 0 9-1 11

6. «Машук-КМВ» 5 3 2 0 10-3 11

7. «Легион Динамо» 5 2 3 0 9-4 9

8. «Биолог -Новоку-
банск»

5 2 1 2 7-4 7

9. «Туапсе» 6 2 1 3 6-8 7

10. «Черноморец» 6 2 1 3 4-8 7

11. «Спартак-Нальчик» 6 1 3 2 4-5 6

12. «Динамо Ставро-
поль»

5 1 2 2 5-6 5

13. «Ротор-2» 5 1 1 3 4-8 4

14. «Дружба» 6 1 0 5 3-14 3

15. «Кубань-Холдинг» 4 0 2 2 2-4 2

16. «Алания-2» 5 0 1 4 2-15 1

17. «Ессентуки» 5 0 0 5 3-21 0

ОЛИМП. ПЕРВЕНСТВО ФНЛ-2. ГРУППА 1.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 29 АВГУСТА 

(Кумыков, 76), Хачиров, Ашу-
ев (Баксаноков, 76), Бажев.

«Легион Динамо»: Ал. 
Магомедов, Дубухов, Маль-
сагов (Муртазалиев, 53), 
Салахетдинов (Идрисов, 67), 
Гасанов, Абдулхамидов, Ну-
рахмедов (Вагабов, 54), Кур-
банов (Битаров, 84), Панаев, 

Удунян, Р. Магомедов (к).
Голевые моменты – 6:1. 

Удары (в створ ворот) – 12 
(8) – 4 (3). Угловые – 3:2. 
Предупреждения: Р. Маго-
медов, 30, Салахетдинов, 
55, Идрисов, 87 – «Легион 
Динамо»; Бажев, 90+1 – 
«Спартак-Нальчик». 

КОНКУРС

Лучшим круглогодичным 
фруктом для земляков явля-
ются яблоки. Не знаю, как дру-
гие, но я предпочитаю именно 
эти фрукты, выращенные на 
нашей благословенной земле. 
Ничто не сравнится с их вку-
сом, сочностью и ароматом. 
Среди многочисленных сортов 
каждый найдёт лучший для 
себя – «джанатан», «чёрный 
шафран», «симиренко», «гол-
ден», «айдаред», «флорина», 
«фуджи» – на любой вкус, 
аромат, кислоту, сладость 
и, конечно же, цвет. Разно- 
образие цветов плодов можно 
сравнить с разнообразием 
цветов турмалинов – красные, 
жёлтые, зелёные, чёрные, по-
лихромные...

Организаторами масштаб-
ного праздника выступили 
местная администрация го-
родского округа Нальчик и 
институт развития города 
«Платформа» при поддержке 
республиканских предприни-
мателей. Программа первого 
в республике гастрономи-

Голосуй за Кабардино-Балкарию!
Яблочный джем, как россыпь турмалинов

ческого фестиваля получи-
лась достаточно обширной 
– тематические лекции для 
рестораторов и бизнесменов, 
мастер-классы для детей и 
взрослых, кухня от ведущих 
поваров КБР и гостей из Мо-
сквы, Нижнего Новгорода и 
Уфы. Необычные сочетания 
продуктов, национальная и ев-
ропейская кухня, интересные 
рецепты и изумительный вкус 
– всё это можно было найти на 
площади Абхазии.

«Яблочный джем» был 
посвящён яблокам и блюдам 
на их основе – на прилавках 
можно было увидеть как при-
вычные штрудели и шарлотки, 
так и бургеры с яблочным 
соусом. И, конечно, было не-
мало свежих яблок, яблочного 
сока и сидра. А возле панно из 
ароматных фруктов, которое 
признано самым большим в 
России и мире, витал запах 
яблочного сада.

Размер рекордного по-
лотна – 51 метр на 20 метров, 
площадь – 1020 квадратных 
метров. На его создание ушло 
около 40 тонн яблок – по при-

близительным подсчётам,  
175 440 фруктов. Рекорд яв-
ляется не только официально 
зафиксированным в Книге 
рекордов России, но и миро-
вым, потому что в данной об-
ласти мы оказались не просто 
чемпионами, но и первоот-
крывателями – раньше таких 
масштабных яблочных картин 
никто не создавал. 

Эскиз яблочной картины 
«Древо жизни» разработал 
художник Керим Аккизов, а со-
бирали панно на экологически 
чистом настиле студенты кол-
леджа дизайна КБГУ, охраняли 
фруктовую мозаику волонтёры. 
Материал для панно предоста-
вили предприятия «Сады Бак-
сана», «Фрукт-Трейд», «Сады 
Эльбруса», «Голден Сад», «МЕ-
ЛЕТТО», «Агро-07», «Экорос», 
«Сады КБР», «Каббалкрасте-
ниеводство». 

Руководитель института 
развития города «Арт-зал 
«Платформа» Оксана Шу-
хостанова рассказала, что 
гастрофест и несомненную 
его часть – «яблочный джем» 
высоко оценили горожане.

– Второй раз из-за пика 
пандемии мы его не прово-
дили, но, несмотря на это, 
каждый день хотя бы одно 
сообщение с вопросом, будет 
ли в этом году проводиться 
фестиваль, мы получаем. Не 
только нальчане с нетерпе-
нием его ждут, но и жители 
соседних регионов, которые 
тогда участвовали. Малому 
и среднему бизнесу он тоже 
нужен, потому что это хорошая 
площадка, чтобы представить 
свою продукцию, – убеждена 
Оксана. – Это по-настоящему 
народный праздник.  Власти 
нас очень поддерживают, на-
деемся, что в октябре он все-
таки состоится. К тому време-
ни и число вакцинированных 
будет больше, и пандемия, 
надеемся, пойдёт на убыль.

В этом году панно из яблок 
собирать не планируют.

– Будет что-то новое, повто-
ряться неинтересно, – пояс-
нила руководитель института 
развития города «Арт-зал 
«Платформа» Оксана Шухо-
станова.

Ольга ЕРМИШКИНА

ОБЪЯВЛЕНИЯ     42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru  

Субботник не только воз-
можность помочь природе 
и планете в целом, но и вол-
нующая встреча с гордым и 
величавым Эльбрусом. 

Сложно предугадать его на-
строение и погоду. Но в горах 
нет плохой погоды, как говорят 
бывалые туристы, есть непод-
ходящая экипировка. И если 
наряд на это трепетное свида-
ние с высочайшей вершиной 
Европы подобран правильно, 
разочарования и негативные 
эмоции обойдут стороной.

Приехавшие на акцию во-
лонтёры получили короткий 
инструктаж спасателей и гидов 
о том, как себя вести. Добро-
вольцы сами решали, на какую 
высоту подниматься. Самые 
подготовленные или авантюри-
сты доехали на канатке до стан-
ции Гара-Баши на высоту 3847 
метров. Немного вверх, мало 
кислорода и очень много уси-
лий, и я поднялась на ледник, 
на котором под хрустально-
кружевным настом со склона 
сбегали многочисленные ручьи 
и ручейки, а уже под ними си-
нела глубина многовекового 
льда. Очень красиво и доволь-
но волнующе. Гиды разрешали 
идти на лёд, но просили не до-
ходить до снега, под которым 
скрываются многочисленные 
трещины, опасные для посе-
тителей горы. 

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

Маша Ушарова приехала 
из Тюмени. Девушка на по-
ляне Азау подошла ко мне 
и попросилась в попутчицы, 
так как впервые приехала в 
республику и на субботник на 
Эльбрус. На вопрос, каким 
образом оказалась здесь, как 
само собой разумеющееся 
объяснила, что недавно всту-
пила в ряды волонтёров.

– Пришла рассылка с во-
лонтёрского сайта. Экологи-
ческая тема меня в последние 
годы не отпускает, и в письме 
была такая фраза: «Хватит 
просто говорить об этом, да-
вайте поможем горам». И я 
решила попробовать. У меня 
этот субботник совпал с отпу-
ском, рейсы не каждый день, 
поэтому чуть больше получи-
лось, чем на один день. Вчера 
по Нальчику погуляла, сегодня 
субботник на Эльбрусе, завтра 
на Чегемский парадром. 

Сотрудник управления по 
молодёжной  политике и вос-
питательной работе Кабар-
дино-Балкарского госунивер-
ситета Аскер Шибзухов тоже 
не первый раз приехал на 
субботник.

– Я занимаюсь вопросами 
экологии со студенческой 
скамьи. Мы привезли сюда 
студентов из отряда «Зелёный 
дозор» КБГУ для участия в 
субботнике, – рассказал он. 
– Третий раз приехал именно 
на эту акцию «Чистая гора». 

Каждый год разная ситуация 
на разных высотах. Кто-то бо-
лее, кто-то   менее ответствен-
но относится к этому месту. 
Гара-Баши – замечательная 
станция, живописное место. 
Для участников большой бо-
нус подняться на эту точку и 
увидеть красоту вокруг. Но на 
какой бы высоте мы ни были, 
всегда приятно побывать на 
Эльбрусе. 

Председатель отряда «Зе-
лёный дозор» Кристина Коло-
мыльцева рассказала, что 41 
член отряда принял участие в 
субботнике. 

– Каждый пейзаж вдохнов-
ляет на работу, и настроение 
формирует, чтобы создать 
атмосферу чистоты и сделать 
что-то полезное. 

Необыкновенный «энер-
джайзер», с которой я позна-
комилась на акции, – Асанна 
Шалинская. Она умудрилась 
пешком с Гара-Баши добрать-
ся до «Приюта 11», собрать 
ещё один мешок и дотащить 
его до станции. 

– Я пришла на «Чистую 
гору» потому, что интуитив-
но почувствовала, что мне 
просто это надо. Я обожаю 
горы, это мой родной край, 
и поэтому хочу, чтобы здесь 
было чисто, – сказала Асанна. 
– Меня больше всех «зацепи-
ла» Маша, которая приехала 
на этот субботник из Тюмени 
(девушки встретились и под-

ружились на Эльбрусе). Что 
касается самого субботника, 
нужно более организованно 
подходить к уборке Эльбруса. 
Я поднялась на «Приют 11» и 
увидела там настоящую свал-
ку. Уверена, что туда надо под-
гонять транспорт, подвозить 
людей, не все могут подняться 
сами, а мусора там настолько 
много, что за одну акцию вы-
чистить  невозможно. Надо 
обязать тех, кто там работает, 
«держит» эти места, содер-
жать территорию в чистоте. 

***
Пластиковые бутылки, ко-

фейные стаканчики, металли-
ческие листы, канистры из-под 
топлива и т.д. Это далеко не 
полный перечень того, что 
собрали участники акции. Хо-
чется сказать «покорителям» 
Эльбруса, что этот мусор не 
гниёт и не перерабатывается. 
Он остаётся на склонах горы, 
и потомки по этим «следам» 
узнают о том, какими «цивили-
зованными» были их предки. 
Возможностей субботника 
недостаточно, чтобы убрать за 
всеми активно мусорящими 
отдыхающими, туристами, 
альпинистами, работающими 
на горе и оставляющими свой 
«грязный след» на её склонах. 

Берегите природу. Она у 
нас одна!

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Эльбрус очистили от мусора


